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Calabria 
IMPIANTI IRRIGUI 

DA 
AMMODERNARE 

 
La situazione idrica per 
l'agricoltura regionale è 
allarmante e molti impianti 
irrigui sono ormai obsoleti. 
Per essi sono necessari 
interventi di adeguamento 
funzionale e 
ammodernamento. La 
denuncia è dell'Unione 
Regionale Bonifiche 
Calabria sulla base di dati in 
suo possesso e citando uno 
studio dell'INEA che indica, 
in circa cinquecento milioni 
di euro, lo stanziamento 
necessario per risolvere 
l'attuale, critica contingenza; 
va inoltre considerato che gli 
incontrollati prelievi idrici dal 
sottosuolo (realizzati con 
impianti autonomi 
soprattutto in aree quali il 
crotonese, la Piana di Gioia 
e l'area reggina) stanno 
aggravando i fenomeni di 
subsidenza, favorendo la 
salinizzazione delle falde e 
l'inaridimento dei terreni. 
L'URB calabrese chiede 
pertanto un aumento delle 
disponibilità idriche ad uso 
irriguo, modificando la 
convenzione stipulata nel 
1968 fra ENEL e Cassa del 
Mezzogiorno; al contempo 
propone il ricorso a progetti 
integrati che, attraverso il 
completamento di opere di 

accumulo e adduzione 
dell'acqua, abbinino funzioni 
di distribuzione idrica ad 
altre, quali la produzione di 
energia elettrica. 
 
 

Emilia-Romagna 
CRESCE, NON SENZA 

DIFFICOLTA', LA 
RETE IRRIGUA 

 
E' l'apertura dei cantieri per 
la distribuzione dell'acqua 
del Canale Emiliano 
Romagnolo nell'area Senio-
Lamone, l'intervento più 
significativo, nel settore 
irriguo, programmato dal 
Consorzio di bonifica della 
Romagna Occidentale (con 
sede a Lugo, in provincia di 
Ravenna) per il 2005. 
L'intervento, concordato 
dall'ente consortile con l' 
Amministrazione Comunale 
di Faenza e l' Azienda 
municipalizzata faentina, 
interessa non solo le 
aziende agricole operanti su 
un'area di circa seimila 
ettari, ma anche gli 
insediamenti produttivi, 
artigianali ed industriali di 
Granarolo e dell'area nord di 
Faenza; lo stanziamento 
previsto è pari a 25,5 milioni 
di euro tra opere comuni (13 
milioni) e irrigue (12,5 
milioni). Oltre a ciò è 
prevista l'estensione della 
rete irrigua, nell'area 
Selice/San-terno, verso i 

territori di Passo Cavallo e 
San Prospero, alle porte di 
Imola, per un importo 
complessivo e già finanziato 
pari a 19,2 milioni di euro. 
Sarà inoltre ultimato il 
secondo stralcio delle opere 
per la distribuzione irrigua 
nei distretti San Mauro e 
Felisio dell'area Santerno-
Se-nio (importo previsto: 
circa dieci milioni di euro), 
mentre ulteriori lavori di 
completamento del sistema 
d'irrigazione su tale area 
dovranno essere 
ridimensionati, a causa delle 
scelte operate 
dall'Amministrazione 
Provinciale di Ravenna e 
dalla Regione Emilia-
Romagna in conseguenza 
dei “tagli” imposti al Piano 
Irriguo Nazionale. 
 
 

Campania 
BILANCIO DI UN 

ANNO DI 
INTERVENTI 

IRRIGUI 
 
Il Consorzio di bonifica 
Velia per la bonifica del 
bacino dell'Alento, con 
sede a Salerno, è in attesa 
del parere del  Ministero 
delle Politiche Agricole e 
Forestali, in merito allo 
studio di fattibilità per il 
trasferimento, in caso di 
emergenza idrica, delle 
acque del fiume Calore alla 
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Piana del Sele, attraverso il 
serbatoio dell'Alento; la 
spesa prevista è pari a 46,2 
meuro. Nel frattempo, 
mentre sono  ormai efficienti 
gli impianti del primo lotto 
della nuova rete irrigua a 
servizio di circa 
duemilasettecentotrenta 
ettari (costo: oltre 
cinquantotto miliardi di 
vecchie lire), ulteriori 5,2 
meuro sono stati messi a 
disposizione dal MIPAF per 
la realizzazione del secondo 
lotto dell'impianto irriguo 
“Alento”, interessante 
ulteriori 456 ettari;  è già 
stato redatto anche il 
progetto del terzo lotto, la 
cui attuazione prevede una 
spesa di 17 meuro. Saranno 
infine riavviati, entro breve, i 
lavori per la ristrutturazione 
degli impianti irrigui del 
Palistro e del Badolato 
(finanziati dalla Regione 
Campania con 7,7 meuro) e 
per la costruzione della 
vasca Spineta. 
 
 

Umbria 
PRONTI...VIA! 

 
E' ormai in fase ultimativa 
l'iter per la realizzazione di 
una delle piste ciclabili più 
lunghe d'Europa: si tratta 
della “Spoleto-S.Maria de-gli 
Angeli”, ideata dal 
Consorzio Bonificazione 
Umbra e che attraverserà 
otto comuni lungo gli argini 
del fiume Topino e dei 
torrenti Marroggia, Tatarena, 
Teverone, Timia; sul 
tracciato, la cui prima idea 
risale al 1997, è arrivato ora 
il parere positivo dell'Autorità 
di bacino del fiume Tevere e 
si è tenuta la Conferenza dei 
Servizi fra tutti i soggetti 
istituzionali coinvolti. L'ente 
consortile, che ha sede a 
Spoleto ed è anche soggetto 
attuatore del progetto, ha 
annunciato che il primo lotto 

esecutivo riguarderà i tratti 
da Pontebari di Spoleto a 
San Giacomo e da Ponte 
dell'Occhio a Bevagna; ad 
intervento ultimato, la pista 
ciclabile sarà lunga una 
sessantina di chilometri e 
prenderà avvio dalla diga di 
Arezzo fornendo, attraverso 
la scoperta di angoli ameni, 
una lettura diversa del 
territorio e delle attività che 
vi insistono. 
 
 

Lazio 
ACQUA, ANCHE 

AMICA 
 

E' ricca di significati, non 
solo umanitari, l'iniziativa del 
Consorzio di bonifica 
Reatina , che ha donato 
3.420 litri d'acqua alle 
popolazioni asiatiche, colpite 
dall'immane tragedia dello 
tsunami; nel mettere a 
disposizione 380 blister da 9 
litri cadauno, l'ente 
consortile, che ha sede a 
Rieti, ha infatti invitato ad 
una riflessione sul rapporto 
tra uomo e risorse idriche, 
indispensabile per qualsiasi 
prospettiva di sviluppo. 
 
 

Veneto 
SI MIGLIORA 

L'EQUILIBRIO DEL 
TERRITORIO 

 
Il Consorzio di bonifica 
Dese Sile (con sede a 
Venezia Mestre) ha 
presentato pubblicamente i 
progetti preliminari e gli studi 
di impatto ambientale di due 
importanti progetti: il primo, 
per un importo di oltre due 
milioni e mezzo di euro, 
interessa i comuni di 
Mogliano Veneto e Marcon, 
prevedendo la 
riqualificazione dell'alveo 
della Fossa Storta ed il 

recupero, a fini naturalistici, 
delle cave Praello; il 
secondo coinvolge, invece, i 
territori dei comuni di Scorzè 
e Zero Branco, dove sarà 
riqualificato il corso del rio 
Vernise e verranno create 
due aree umide per 
l'abbattimento, con metodi 
naturali, dei carichi di azoto 
e fosforo presenti nelle 
acque (costo dell'intervento: 
€ 3.432.284,50). Lo stesso 
ente consortile ha anche 
avviato i lavori per migliorare 
la sicurezza idraulica 
nell'area urbana, a valle di 
via Valsugana, in comune di 
Noale. 
 
 

Lombardia 
PROGETTO 

SCOLASTICO 
 
Indirizzato agli studenti delle 
scuole superiori, il progetto 
“Acqua-Agricol-tura-
Ambiente: un progetto per la 
scuola” può essere 
proficuamente utilizzato 
anche da altri ordini 
scolastici, nonché da tecnici, 
operatori e studiosi del 
settore. Curata dalla 
Regione Lombardia in 
collaborazione con la locale 
Unione Regionale 
Bonifiche, l'iniziativa 
prevede la diffusione di 
materiali didattici, strumenti 
e supporti conoscitivi, 
nonché la promozione di 
iniziative sul territorio, atte a  
facilitare la comprensione 
delle interrelazioni fra 
l'acqua, l'agricoltura e 
l'ambiente; pertanto 
vengono fornite schede, 
testi, grafici ed immagini 
oltre ad essere indetti 
concorsi ed organizzate 
visite guidate, incontri e 
seminari. Alle scuole, che 
partecipano al progetto, 
sono forniti anche materiali 
tecnici editi da Regione ed 
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URBIM Lombardia:  Atlante 
della bonifica e 
dell'irrigazione, Quaderni 
della bonifica e 
dell'irrigazione, il volume 
“Opere e manufatti della 
bonifica e dell'irrigazione”, la 
rivista “Lombardia Verde”, il 
bollettino URBIMNEWS. 
 
 

Lazio 
LA BONIFICA, 

PATRIMONIO DI 
STORIA E CULTURA 

 
Il territorio di Latina è stato 
recentemente sede di 
significative iniziative, che 
hanno visto, tra i 
protagonisti, il Consorzio di 
bonifica Agro Pontino, che 
ha sede proprio nella 
giovane città laziale. Le 
celebrazioni per il 
settantaduesimo anno di 
fondazione dell'allora 
“Littoria” sono cominciate, 
ad esempio, con l'omaggio 
al Monumento al 
Bonificatore, simbolo di “una 
battaglia civile in nome del 
lavoro e del progresso”; 
nell'occasione il Presidente 
della Regione Lazio, 
Francesco Storace, ha 
confermato l'impegno per la 
valorizzazione delle radici 
del territorio pontino, 
ricordando la collaborazione 
in atto con il locale ente 
consortile ed annunciando la 
prossima organizzazione di 
una mostra a Roma, in cui la 
provincia di Latina godrà di 
ampia visibilità. Il Consorzio 
di bonifica Agro Pontino 
ha collaborato anche ad una 
singolare iniziativa, ideata 
per celebrare i settant'anni 

dall'inaugurazione del 
grande impianto idraulico di 
Mazzocchio, nel territorio di 
Pontinia; in tale occasione, 
la sezione latinate 
dell'Associazione 
Radioamatori Italiani ha 
attivato collegamenti fra 
alcuni impianti consortili, 
dislocati sul territorio, e 
radioamatori sparsi in altre 
zone del Paese ed anche 
oltre: 180 i radiocontatti 
realizzati, tra cui 20 in 
ambito europeo. A tutti è 
stato inviato un diploma 
commemorativo del 
settantesimo anniversario di 
ultimazione della bonifica 
meccanica pontina. 
 
 

Campania 
INDETTE ELEZIONI 

IN CONSORZIO 
AVELLINESE 

 
E' tempo di rinnovo degli 
Organismi Amministrativi 
per il Consorzio di bonifica 
dell'Ufita, che ha sede a 
Grottaminarda in provincia 
di Avellino; le elezioni sono 
state indette per domenica 
27 febbraio p.v. . 
 
 

Veneto 
RINNOVATI I 
VERTICI DI  

CONSORZIO NEL  
VENEZIANO 

 
Il padovano Daniele Toniolo 
è stato eletto Presidente del 
Consorzio di bonifica 
Sinistra Medio Brenta, che 
ha sede a Mirano in 
provincia di Venezia; tra i 

primi obbiettivi dei nuovi 
Organismi Dirigenti, 
rinnovati con le elezioni del 
5 dicembre u.s., sono il 
miglioramento della 
sicurezza idraulica nelle 
zone a rischio del  
comprensorio e l'incremento 
dell'informazione ai cittadini 
sull'attività dell'ente. 
 
 

MARTUCCELLI A 
NUORO E CATANIA 

 
Il Direttore Generale 
dell'Associazione 
Nazionale Bonifiche e 
Irrigazioni, Anna Maria 
Martuccelli, interverrà, 
sabato 12 febbraio p.v., alla 
giornata di studio “Un futuro 
diverso per i Consorzi di 
bonifica?”, indetta dall'ente 
consortile Sardegna 
Centrale, che ha sede a 
Nuoro; proprio a Nuoro, nel 
salone dell' Hotel Paradiso, 
avrà luogo il simposio, cui il 
Direttore Generale dell'ANBI 
porterà un contributo sul 
tema “Il ruolo dei Consorzi di 
bonifica nel contesto 
normativo nazionale”. 
“Il ruolo dei Consorzi di 
bonifica in Italia” è invece 
l'argomento della relazione, 
con cui Anna Maria 
Martuccelli introdurrà il 
seminario “Finanziamento 
dei Consorzi di bonifica, 
costo dell'irrigazione ed 
effetti sull'agricoltura 
meridionale”, organizzato a 
Catania dal locale Centro 
Studi di Economia applicata 
all'Ingegneria; l'ap-
puntamento è per lunedì 14 
febbraio p.v. all'Hotel Villa 
del Bosco. 

 


